

Editorial

¿Y qué hacer? Estrategias ante los desafíos que se avecinan

“No hay mayor desafío que tener a alguien confiando en ti, ni mayor satisfacción que reivindicar sus expectativas”. Con la convicción de que el mayor desafío para Multiciencias es mantener y aumentar la gran confianza que los investigadores tienen en ella, desde su nacimiento en el año 2000, hasta la presente fecha en la que arribará, en el mes de noviembre 2015, a su décimo quinto año.

Con gran satisfacción y orgullo nos preparamos para la celebración de los quince años de Multiciencias. Sin embargo, junto con la alegría del camino recorrido, nos aborda la incertidumbre por los tiempos que nos tocan recorrer y el reto de seguir siendo ventana al mundo para la difusión del saber científico desde este hermoso espacio geográfico llamado Paraguaná, que alberga el registro histórico de contar con la Ilustre Universidad del Zulia como primera Universidad con presencia en el estado Falcón y que sigue irradiando su LUZ en la formación del talento humano en el Núcleo LUZ Punto Fijo. Uno de esos rayos de luz que viaja por el mundo dando a conocer lo que se hace, siendo espacio de oportunidad para intercambio de saberes, es nuestra revista científica.

Sin embargo, al inicio de este año y cierre del primer trimestre de 2015 se han presentado situaciones que alarman, llaman a la reflexión y a idear estrategias ante los desafíos que se avecinan. Aún con la costumbre de ver el vaso medio lleno, preocupa y lleva a ocuparnos de la realidad que se vive en las Universidades venezolanas, no obstante centraré la atención en el destino de las publicaciones científicas, lo que lleva a preguntarnos ¿qué pasa con la difusión a través de las revistas científicas y los intercambios en los diferentes eventos, generadores también de investigaciones con la posibilidad de materializarse en artículos científicos.

Primero, en cuanto a la difusión, me atrevo a referir que las revistas científicas a nivel nacional y de forma especial las de nuestra Alma Mater, libran batallas constantes para el mantenimiento en tiempo y espacio. El Consejo de Desarrollo Científico, Humanístico y Tecnológico (CONDES), trabaja arduamente para que las revistas de la Universidad del Zulia mantengan el sitio alcanzado, tanto nacional como internacionalmente, pero la situación es cada vez más insostenible. Es un tangible que la asignación del presupuesto para las publicaciones científicas es cada vez menor y los costos de edición son cada vez más inalcanzables, ya decir que la investigación es la *Cenicienta* en las Universidades resulta más altisonante que nunca, pues la protagonista del famoso cuento, escrito en 1697 por el francés *Charles Perrault*, contaba con un Hada Madrina con la que los Equipos Editores de las revistas científicas en Venezuela no cuentan.

Para aclarar el panorama, basta ver la situación de cambios exacerbados que rayan en el asombro, cuando en el presente año, Venezuela, tiene en su haber una de las mayores crisis económicas de su historia, acompañada según lo refieren los diferentes informes de economía, de los índices inflacionarios más altos del continente, con impacto en todos los sectores, a los cuales no escapa la Universidad que con un presupuesto cada vez más reducido debe afrontar una de las gestiones con grandes vicisitudes, con impacto en la academia y de forma significativa en la comunidad científica.

¿Y qué hacer?, las opciones no son ilimitadas, una de ellas pudiese ser la migración a la versión electrónica, a lo cual no nos resistimos. El uso de la tecnología en las publicaciones en la web, es ventajoso, económico, con mayor velocidad de respuesta y mayor alcance a la comu-

nidad científica. La resistencia es por la forma abrupta e inexplicable en la situación que induce al cambio. Se requiere un cambio planificado y consensuado de la reducción del número de ejemplares, quedando la edición impresa para las bibliotecas, canjes, exposiciones, investigadores y en la memoria técnica de la revista, entre otros. La disyuntiva en tal sentido, raya en dilema ético: lo hacen o perecen.

Tanto impresas como electrónicas las bondades son muchas. Hay que tener muy presente que las revistas impresas también viajan por el mundo, las mismas forman parte del acervo de las bibliotecas, en las que puede ser consultada en físico. Es un tangible que queda para la historia, como legado incuestionable de la Ciencia y difusión a la comunidad científica con muchas oportunidades para el intercambio. Una revista científica tanto en versión impresa como electrónica es una joya de incalculable valor.

Otro de los indicadores a tener en cuenta y que podría afectar es la importancia de la asistencia y participación activa a eventos científicos nacionales e internacionales. Los congresos, ferias, seminario, talleres, son fiestas de saberes. La referida asistencia, permite el intercambio entre pares, visitas a centros, unidades de investigación, posibilidad de acuerdos para alianzas estratégicas, intercambios, pasantías, generación de proyectos conjuntos y hasta estrategias que permiten el financiamiento de programas y proyectos, entre muchos otros, que a través de la web, son posibles pero sin la misma efectividad. Como ejemplo, pensemos si la asistencia a una fiesta o un evento en el que se disputa una copa mundial, genera la misma expectativa por internet o tv, que si se presencia activamente. Los investigadores hemos dejado de asistir a eventos emblemáticos, perdiendo un espacio que Venezuela había ganado a nivel internacional. La estrategia, recuperar estos escenarios de intercambio y participación.

¿Y qué hacer?, las opciones, pueden ser múltiples o escasas, dependerá de la forma en la que cada investigador aborde la situación. La propuesta, seguir trabajando en el siempre más y mejor, sentir, pensar y actuar como talento humano, riqueza tangible e intangible para el desarrollo del país, asumir la autovaloración y la valoración de nuestros equipos de trabajo, mantener y superar la calidad de nuestras publicaciones científicas, seguir aspirando a formar la generación de relevo que trascienda y deje huellas en positivo en la sociedad que demanda cada vez con mayor intensidad, una reformulación en los patrones de crisis que actualmente imperan, conciencia social, confianza en nuestras raíces e hidalguía de ser venezolanos, herederos de un país maravilloso y hermoso que clama despertares de ética y civismo. La tarea no es fácil pero es de todos, citando a Pablo Coelho, *“El mundo está en manos de aquellos que tienen el coraje de soñar y corren el riesgo de vivir sus sueños”*

En otro orden de ideas y como cierre a este espacio, siendo eco del equipo Editor de Multiciencias, nuestro agradecimiento a Dios y la Virgen por la cercana celebración de los primeros quince años a la vez que participamos que siendo fieles a nuestro compromiso de mejorar en cada número que le entregamos a la comunidad científica nos complace informar que, desde el número anterior, pasamos de once artículos a doce por número, lo que en haber se contabilizará cuarenta y ocho (48) artículos anuales en nuestra publicación regular. Seguimos en el afán de mantenernos en tiempo y espacio tanto en la versión impresa, con los cambios y ajustes que sean requeridos, como la migración planificada y consensuada para la versión electrónica, para lo cual trabajamos arduamente en nuevas formas y esquemas que permitan dinámicas de trabajo e intercambio en el desafío de superarnos a nosotros mismos, manteniendo la posición ganada con tanto trabajo, esfuerzo, constancia, dedicación, periodicidad, crecimiento en calidad y servicio de forma ininterrumpida.

Dra. Blanquita C. García G.
Editora Jefe